

SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes... 0,50
Provincias, trimestre... 1,50
Extranjero, id... 3

Pagos adelantados

Número suelto, 10 cts.

La Region

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR:

JOSÉ MARÍA OLANO

OFICINAS: SAN MIGUEL, 8, BAJO

Telegramas: Rejión

LUIS RAMÍREZ Y SERRANO

AGENTE DE NEGOCIOS

y Procurador de los Tribunales

Plaza de Don Pedro, 1. GUADALAJARA

INFORMACIÓN ELECTORAL

En Brihuega-Cifuentes

Luchará un solo candidato.

El actual Subsecretario de Gracia y Justicia D. Antonio Hernández López, que por prescripción puede decirse que tiene ganado el distrito.

Manejos electorales, que la opinión reprochó enérgicamente, le arrebataron el acta durante el mando de los liberales en su última etapa.

Le faltaron entonces los amigos en quienes mayor confianza había depositado, pues tan indiscutible era allí su triunfo, que sin atender a sus ideales políticos prodigaba por igual todo género de protecciones a amigos y adversarios políticos, desoso de evitar en el distrito luchas intestinas.

Esa conducta sería y generosa, impropia de una realidad que contrastaba con sus elevados procederes, fué causa de que por breve lapso de tiempo, el distrito de Brihuega se viera huérfano de toda representación en las Cortes.

Aquellos que por esa fecha coadyuvaron al triunfo de un candidato cunero, han revuelto Roma con Santiago para repetir la suerte en esta elección.

Su escasa fuerza y simpatías, en el distrito, se ha revelado a las primeras de cambio.

Como Diógenes con su linterna, no han dejado rincón que escudriñar, en busca de un candidato; pero como no le podían brindar con elementos propios, en vez de ofrecer se han limitado a pedir.

Y no han sido cortos en su demanda.

Pedían nada menos que un banquero, cosa que no se encuentra a la vuelta de una esquina, y en altas esferas les han dado esquinazo.

D. Antonio Hernández, luchará como adicto sin oposición y de antemano se puede enviar al distrito la enhorabuena más cumplida, pues los electores en su inmensa mayoría hacen justicia a su antiguo representante, y paisano querido, seguros de que al honrarle con su representación se honran a sí mismos.

Guadalajara

Apesar del excesivo celo con que los elementos liberales toman aquí las cosas de la política, no sin notorio perjuicio y grave daño de su jefe indiscutible el Sr. Conde de Romanones (nada hay que dañe tanto como un amigo oficioso) su candidatura para diputado a Cortes por este distrito, merece el respeto de sus adversarios políticos, que saben hacer justicia al ilustre prócer.

Su figura adquirió mayor relieve al ser llamado a los consejos de la Corona, y otorgarnos una merced de la cual todos habremos de participar.

Las obras del Instituto general y técnico de esta provincia, serán vivo testimonio de su amor a Guadalajara.

Luchará también sin oposición.

Molina

Este distrito, el menos político de todos, como ya hemos tenido ocasión de afirmar, ha venido otorgando su representación en Cortes, a una personalidad que en el orden de los negocios constituye por su inteligencia poderosa y actividad indiscutible, una figura digna de los mayores respetos.

Sin la protección de los gobiernos, ha logrado captarse unánimes simpatías, por el apoyo personal que siempre supo prestar a sus electores.

El ilustre ingeniero D. Calixto Rodríguez, concedió al distrito de Molina las primicias de una iniciativa, que secundada después con el mayor celo e inteligencia, ha venido a constituir en la actualidad una poderosa industria racional, como la de productos resineros, y de la cual, éramos tributarios al extranjero.

En esta ocasión y a pesar de los trabajos llevados a cabo por elementos políticos que nos son muy afines, guiados del mejor deseo, pero que no podían responder a las miras elevadas de un gobierno que aspira al respeto a toda fuerza electoral bien cimentada, no verá el Sr. Rodríguez interrumpido su mandato, por los electores de Molina.

El Sr. D. Atanasio Malo, hijo del país y solicitado por valiosos elementos de ese distrito, no presentará su candidatura en las próximas elecciones de Diputados a Cortes.

Tampoco habrá lucha en ese distrito.

Pastrana

Es el distrito donde las ideas conservadoras tienen mayor arraigo.

Consideraciones de respeto, que honran mucho al candidato adicto D. Gonzalo González Hernández, le han impuesto en los días de la oposición el sacrificio de renunciar a la representación de sus electores, con gran contrariedad de su parte, y hasta molestia de los numerosos amigos con que cuenta en ese distrito, donde goza de las mayores simpatías.

Tan cierto es esto, que los liberales ni siquiera intentan la lucha.

Elo, no obstante, la habrá, si lucha puede llamarse al empeño manifestado por el Conde de San Rafael de representar ese distrito, apenas llegado al campo conservador, cuando se inició la desvandada en las huestes del Tetuanismo, a la muerte de su jefe.

El triunfo del Sr. González, no ofrece duda racional.

Una vez más los electores de Pastrana le llevarán al Parlamento, considerándole irremplazable, pues pocos diputados le ganarán en celo y buena voluntad para servir incondicionalmente a sus mandantes.

Sigüenza

Por primera vez representó ese distrito en Cortes el actual candidato adicto D. Alfredo Sanz, en la última etapa conservadora, derrotando a D. Bruno Pascual Rui-López.

Durante el mando de los liberales, el señor Rui-López optó por la senaduría, y al intentar, en esta ocasión recoger los poderes que voluntariamente transmitió al Sr. Ortúeta, se encuentra con que para los electores, es persona más grata el Sr. Sanz.

Este le lleva ganado el terreno que en la anterior lucha supo conquistar palmo a palmo y consolidar, hasta durante el mando de los liberales, pues ni un solo momento abandonó a sus electores.

El Sr. Rui-López, desilusionado por completo, aspira ya tan solo a la senaduría, pero ni aun esto quizá le sea factible a estas horas.

El triunfo del Sr. Sanz, será legítimo, pues su cariño al distrito, le hace acreedor a la mayor consideración de sus amigos.

La retirada del Sr. Rui-López, se considera segura.

Pequeñeces

Los rayos azules

Título correspondiente al más riguroso e intrincado modernismo literario.

Título dentro del cual cabe todo un poema alegórico propio de la estación actual, es decir, de primavera.

La sonrisa avina de la recién brotada planta autóptica (que en castellano se diría la sonrisa del niño); la flor exhuberante y nubil que canta con los pétalos encendidos de sus labios la soñada canción de sus amores; (vulgo la frase de amor de la doncella apasionada); estos y otros modernistas enig-

mas por el estilo encajan perfectamente en el título con que he encabezado estas líneas.

Pero, no señor; no se trata aquí de esas expansiones disparatadas del gongorismo a la última, capaces de producir en los lectores aficionados los mismos efectos que ocasionaron las extravagancias de la caballería andante al honrado hidalgo manchego D. Alonso Quijada o Quesada.

No, aquí nos referimos a un prodigioso descubrimiento de que da cuenta cierta revista en una de esas secciones dedicadas a la propagación de las grandes camamas.

El doctor Minime, director del Hospital Militar Nicolás de San Petersburgo, ha descubierto que los rayos azules de la luz poseen la virtud de calmar los dolores.

Con este hallazgo luminico, el doctor Minime ha venido a confirmar de una manera indirecta aquello del poeta:

«Todo es según el color del cristal con que se mira.»

Porque, en efecto, que V. se ve precisado a que le amputen una pierna o un brazo, que tienen que remendarle los intestinos; que un piso cualquiera del corazón lo tiene V. deteriorado de tanto amar, y hay que arreglarle el ventriculo izquierdo, por ejemplo, pues ya se sabe que los intestinables progresos de la cirugía permiten acudir al remedio sin vacilaciones.

Y no haya temor por los dolores terribles que naturalmente piensa uno que ha de sufrir cuando le desgarren las carnes.

Ni crea V. que se va a acudir al cloroformo para adormecerle y acallar los crueles tormentos que su imaginación le presenta en perspectiva.

Nada de eso; un rayo azul de los del doctor Minime, y verá V. despadazar los miembros de su cuerpo con la misma tranquilidad y hasta satisfacción con que miramos ese cielo tan mentido como bello, que nos cobija.

Lo que no nos dice el notable doctor de San Petersburgo es qué variedad del hermoso color azul es la que posee la maravillosa virtud de trocar en contentos y dulzuras los dolores humanos.

Tal vez el azul pávulo—dirá un lector afanoso de no pasar por cándido, sin tener en cuenta los muchos increíbles adelantos que aún puede sacar la ciencia, del seno de la misteriosa naturaleza.

—Sin duda el azul turquí; y por eso, por ser turquí, no le creo—dirá un segundo.

Sea como sea, lo que no se puede negar es que esto de los rayos azules tiene un sabor marcadamente modernista.

K. SIANO

Plato del Día

LOS QUE VAN AL CIELO

Olé ya el arrojo de los ingenieros, que en frágil barquilla, y a merced del viento, recorren, intrépidos, y suben y suben, y escalan los cielos.

Olé ya el arrojo de los ingenieros! Ayer por la tarde, cuando el globo suelto ligero ascendía los aires hendiendo, muchos que en la tierra lo estábamos viendo, pensábamos tristes:

Quién fuera ingeniero y subir pudiera en el globo suelto, y viera este mundo, ruín y pequeño pobre y diminuto; como es en efecto! Una señorita de rostro hechicero, que está en relaciones con un ingeniero, decía ayer tarde viendo el globo suelto que al cielo ascendía airoso y ligero. —Si quiero a mi novio es sólo por esto,

porque sé de fijo que yo iré al infierno, si un medio no busco de subir al cielo. ¿Quién puede subirme? Pues un ingeniero. Por eso tan solo, por eso, le quiero.

Revista Agrícola

EL NUEVO ABONO MINERAL

Los capitalistas alcarreños, que en su inmensa mayoría se contentan con ir cortando periódicamente cupones en vez de emplear las sumas metálicas de que pudieran disponer en empresas más productivas y que dieran trabajo al obrero, al mismo tiempo que graduación industrial a Guadalajara, deberían iniciarse en el espíritu emprendedor de uno de los pueblos que más elevado desarrollo ha adquirido en España: el pueblo bilbaíno.

Industriales bilbaínos nos, han indicado en alguna revista técnica cierto género de empresas que aquí tendrían, mejor que en ninguna otra parte, aceptación inmediata; y bilbaínos han sido los que hace unos cuantos años nos descubrieron un rico tesoro hacia el término de Setiles, por cuyas inmediaciones serpea, pleotórica de hierro, una cuenca minera que ellos comenzaron a explotar, vendiéndola luego con colosal ganancia a la casa Aznar y Sota.

Ahora son también hijos de Bilbao los que con mayor tesón están trabajando para desarrollar en la provincia de Guadalajara el medio más adecuado de devolver a la tierra la fertilidad necesaria, valiéndose de los novísimos abonos minerales perfeccionados, y acerca de los cuales expondremos algunas consideraciones.

La fertilidad de la tierra desaparece tanto más pronto cuanto mejor se labra y mejores cosechas produce; y buena prueba de esto es que en el país mas adelantado en agricultura, los Estados Unidos, muchos terrenos que por espacio de algún tiempo se han cultivado sin abonos, no pueden después producir sin contar con ellos. La importancia de los abonos es indiscutible y no es necesario demostrarla, pues tan bien ó mejor que nosotros la reconoce cualquier labrador por ignorante que sea.

Pero entre las diferentes clases de abonos que ahora se usan, la que mejores condiciones de composición y baratura reúne es la que se prepara con la fosforita de las minas de Cihuela (Soria), propiedad de los Sres. Diego y Dalmau, de Bilbao.

De la magnífica fábrica de abonos minerales que dichos señores tienen montada en Alhama de Aragón, se surten muchísimos agricultores de esta provincia, y a indicación de algunos de ellos vamos a exponer en la Revista Agrícola de hoy, las cantidades de abonos minerales de la citada fábrica convenientes en los cultivos y modo de emplearlos.

Cereales en tierra de regadío.—Se extiende en las tierras a voleo (antes ó después de la semilla) y se envuelven bien con el arado, tabla ó rodillo según la costumbre de cada país; se procurará hacer la operación en día que no haya viento para que éste no se lleve el abono y después se riega.

Cantidades: 500 kilogramos por hectárea.

Cereales en secano.—Se extiende en la tierra como el anterior procurando sea un día nublado y que no haya viento, envolviéndolo después con el arado.

Cantidades: 750 kilogramos por hectárea.

Hortalizas.—Se extiende por todo el campo que va a sembrarse las dos terceras partes, antes de poner las plantas; y envuelta en los caballones la otra tercera parte para evitar que el agua, se lleve el abono. Téngase cuidado si se abona después de nacida la planta



de limpiarla con agua valiéndose de una regadera, pues si quedara abono sobre ella podría quemarla:

**Cantidades:** 800 kilogramos por hectárea.  
— 120 » por hanegada.

**Patata, nabos y maíz.**—Se debe extender á voleo pocos días antes de la siembra y procurando quedé bien envuelto antes de hacer los caballones:

**Cantidades:** 500 kilogramos por hectárea.  
— 50 » por hanegada.

**Vinas.**—En las primeras labores deben hacerse pequeñas zanjas alrededor de la planta en las cuales se coloca el abono cubriéndolo después con tierra.

**Cantidad:** Para cada cepa medio kilogramo.

**Remolacha.**—Esta planta se abona en dos veces: la primera al preparar el campo que se le pone la mitad, y la segunda al hacer la escarda que se le hecha el resto, ó sea la otra mitad.

**Cantidades:** 1.000 kilogramos por hectárea.  
— 100 » por hanegada.

**Arroz.**—Se extiende una tercera parte del abono al preparar el campo, otra tercera parte al plantar y la última al quitar las aguas.

**Cantidades:** 500 kilogramos por hectárea repartidos en las tres veces.

**Cáñamo.**—Al preparar el campo se pone la mitad del abono y la otra mitad á la siembra.

**Cantidades:** 500 kilogramos por hectárea.  
— 50 » por hanegada.

**Arboles frutales.**—Consúltese siempre la clase de árbol y tierra y se preparará un abono conveniente.

Aun cuando sólo hemos mencionado unas cuantas especies de plantas, á todas sin excepción son aplicables con provecho inmediato los abonos minerales, y cualquier duda que sobre su acertado empleo ocurra á los labradores, se la resolverán los fabricantes si á éstos se dirigen; manifestando en tal caso, al hacer la consulta, la planta de que se trata y la naturaleza del terreno donde hayan de sembrarlas.

Otro día hablaremos nuevamente de los abonos minerales, asunto que es de verdadero interés para la agricultura alcarreña.

## Volantes

### LA BANDERA

Anoche los periódicos de la Corte y los de provincias dedicaban extensos relatos al acto hermoso, solemne, de la jura de banderas, que reducido antes á los estrechos límites del patio de un cuartel tiene desde este año un escenario más amplio, la plaza pública, y ya no se celebra por cuerpos sino por guarniciones.

La idea de adornar el juramento militar con el aparato de las grandes festividades populares, ha sido recibida con júbilo por todos sin distinción.

Porque la bandera, que en su materialidad es un pedazo de trapo, en su simbolismo representa el orden social; la patria está allí, envuelta entre sus majestuosos pliegues ondulantes, recordándonos tal vez hazañas heroicas, campañas gloriosas, épocas de conquistas y de nacional esplendor.

Hacia muchísimos años, más de medio siglo, que á las diferentes ceremonias extraordinarias de que son susceptibles las banderas del Ejército no se las había revistido de la solemnidad que ayer tuvo en Madrid, abriantada con la presencia de nuestro joven Monarca.

La última vez que ocurrió un caso parecido de honrar á una bandera con gran pompa y magnificencia fué el 15 de Noviembre de 1850, fecha en que la Reina Doña Isabel II cumplió su deseo de colocar por su augusta mano las Corbatas de la Orden de San Fernando, en las banderas de los dos batallones del único Regimiento de Ingenieros que entonces había.

Un soberbio cuadro al óleo que existe en la Academia de Ingenieros guarda fiel memoria de ese acto, acerca del cual y de su importancia daré aproximada idea á mis lectores, ya que el asunto es oportuno, aprovechando algunos datos de un artículo que en LA REGIÓN publicué hace dos años.

En la extensa pradera de la Corte llamada Campo de Guardia se constituyeron dos líneas de batallas dando frente la una á la otra, compuesta la primera de todas las tropas de la guarnición de Madrid, Infantería, Caballería y Artillería, á las órdenes del Capitán general del distrito, D. Fernando Norzagaray.

A la cabeza del otro frente de batalla se hallaba el general Zarco del Valle con la Academia del Cuerpo, formando los alumnos una compañía mandada por sus profesores.

Seguían después las fuerzas de Ingenieros, reunidas aquel día en un solo batallón destinado á recibir en su Bandera la honrosa insignia, y como parte de él, y á su izquierda, se encontraba la sección de Zapadores jóvenes, recientemente creada.

A continuación formaba el tren á lomo, y más allá, en dos filas, el de puentes á cargo de la tercera de las compañías de Pontoneros, que en 15 carros conducían uno del sistema Birago de 300 piés de longitud, aplicable igualmente al caso de un río donde hubiere de ser flotante, como á cualquiera otro en que tuviese que asentarse fijo y estable. Este puente acababa de construirse en los talleres de Guadalajara, y llamó poderosamente la atención por lo completo de su material y lo bien entendido de su colocación en los carros que le transportaban.

Una sección de Zapadores encargados de los telégrafos militares se encontraba también en esta formación, no precisamente en la línea de batalla que vamos describiendo, sino colocada en diversos parajes de la amplia llanura que desde las puertas de Madrid llega al sitio que ocupaban las tropas. Tenía la misión de dar avisos oportunamente de la llegada de las Reales personas.

Y por último, todos los Jefes y Oficiales de Ingenieros que servían en Madrid y Guadalajara, y los que accidentalmente se hallaban en la Corte ese día, se colocaron en grupo delante del frente de batalla para rodear la Bandera cuando fuese honrada con la distinción que se esperaba.

Dispuesta las tropas del modo que acaba de indicarse, llegaron los Reyes acompañados de los Capitanes generales de Ejército Duque de Valencia y Marqués del Duero, del Ministro de la Guerra y otros muchos generales.

Recorrió Isabel II muy despacio los dos frentes de batalla, y situándose después delante de la Bandera del Regimiento de Ingenieros, dispuso se adelantase ésta hasta acercarse á su carruaje. El general Zarco del Valle entregó al Ministro de la Guerra, y éste lo hizo á la Reina en una bandeja de plata, dos ejemplares del fallo del Tribunal Supremo de Guerra y Marina en el proceso incoado para justificar el derecho del Regimiento las Corbatas de San Fernando, estas mismas Corbatas y dos medallas de plata acuñadas para perpetuar la memoria de tan fausto acontecimiento. La augusta señora recibió con agradable sonrisa esos objetos, y puesta en pié unió dichas Corbatas á la moharra-dorada de la bandera.

En seguida, haciendo que se adelantasen en masa todas las fuerzas que se encontraban formadas en el campo, y dirigiéndose particularmente á las de Ingenieros, el Ministro de la Guerra leyó en alta voz y en nombre de S. M. la alocución siguiente:

«Soldados: la noble insignia que desde hoy condecora las Banderas fiadas á nuestra lealtad, es premio justo de los distinguidos servicios del Regimiento en la guerra. Las Corbatas de la Orden de San Fernando llevarán nuestra fama de siglo en siglo, y servirán de poderoso estímulo á los que sucesivamente os reemplacen para que se repitan hechos heroicos. Al colocarlas por mi mano, he querido dar al Regimiento y al Ejército todo una prueba de mi cariño, y de cuánto aprecio el mérito que los valientes Cuerpos que lo componen han contraído defendiendo mi Tron y las leyes del Estado, y acreditando la más severa disciplina. Observándole siempre, la gloria militar elevará vuestro nombre, y en todas situaciones os seguirá mi maternal solicitud.—Isabel II.»

Al terminar la lectura, y á la voz de viva la Reina! dada por el Ministro de la Guerra, unánime resonó el mismo grito por todo el campo, en el que también se hallaba reunido todo el pueblo madrileño.

Los Reyes se situaron después convenientemente para ver desfilar las tropas, rompiendo marcha las de Ingenieros y siguiendo después las restantes de la guarnición.

Así concluyó esta solemnidad, la más interesante que puede ofrecerse para cuantos visten el honroso uniforme de militares, y en la cual se premió la intrepidez de los Ingenieros en las luchas por la patria, intrepidez que esmaltada de otras brillantísimas cualidades ha figurado siempre á grande altura en el magnífico historial del Cuerpo de que nos ocupamos.

EMILIO.

## Instrucción pública

En virtud de haber presentado la dimisión del cargo de Maestro de Fuentesahigüera, ha cesado en el desempeño del mismo D. Delfín Sánchez Alvaro.

Con el fin de dar cumplimiento á una orden de la superioridad, ha dispuesto el Rectorado que con toda urgencia, se le remita por esta Junta provincial una relación detallada de todas las Escuelas públicas de niñas y párvulos, dotadas con más de 825 pesetas, que hayan quedado vacantes en esta provincia, desde el día 3 de Febrero de 1902 hasta el 5 de Febrero último, incluyendo solamente aquellas vacantes que correspondan al turno de oposición.

Concedida licencia á la Maestra Regente de la Escuela práctica, agregada á esta Normal de Maestras D.<sup>a</sup> Antonia de la Riva Valcárcel, para practicar oposiciones, ha sido nombrada suplente D.<sup>a</sup> Julia Hidalgo.

Le ha sido concedida la jubilación, con el

haber que por clasificación la corresponda, á la Maestra de Hita D.<sup>a</sup> María del Patrocinio Blás y Miguel.

## Asociación de maestros del partido de Guadalajara

La Junta directiva de esta asociación ha acordado citar á una reunión general para el sábado 11 del corriente, á las once de la mañana, en el local que ocupa la tercera escuela municipal de niños.

Se suplica la más puntual asistencia, debiendo advertir á los señores asociados, que si la concurrencia á esta sesión fuese tan escasa como lo fué á reuniones anteriores, la directiva propondrá la disolución de la Sociedad.

Ningún resultado práctico podrá conseguirse con la vida lánguida que viene atravesando esta asociación, que hasta ahora lo es sólo de nombre.

Se han recibido los libramientos de los haberes de los maestros, correspondientes al mes de Marzo, y á todos los partidos de esta provincia.

El Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes ha dictado una disposición declarando la validez, por solo el presente curso académico, de las licencias concedidas á los maestros para ampliar estudios.

En adelante no se podrá conceder esta clase de licencias.

Una comisión de los periódicos profesionales del magisterio, de la Corte, ha visitado al ministro de Instrucción pública para pedirle la implantación de algunas mejoras urgentes relacionadas con la primera enseñanza.

El ministro ha prometido, entre otras cosas, que se levantará la suspensión de los anuncios de provisión de escuelas, suspensión impuesta por el célebre decreto de gracias.

## Escuelas prácticas

Por real orden del ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto:

1.<sup>o</sup> Que las Escuelas prácticas agregadas á establecimientos en que se curse la Pedagogía (Escuelas Normales ó Institutos) dependen del jefe del establecimiento á que se hallen adscritas, únicamente para los efectos de la enseñanza pedagógica de los alumnos del establecimiento.

2.<sup>o</sup> Que, en todo lo demás, dichas Escuelas tiene la consideración de las de su clase y categoría (Escuelas públicas superiores) estando sometidas al régimen de las mismas, y pudiendo y debiendo ser visitadas por el inspector provincial.

## Vida Política

Recordando lo acontecido con el establecimiento del Laboratorio de Ingenieros, y del cual nos dimos cuenta cuando ya estaba funcionando en Madrid, y poco más tarde con la comandancia también de Ingenieros, que se la llevaron de Guadalajara sin que nadie se apercibiera del traslado, no nos pesa haber pecado de previsoros, dando la voz de alarma en el asunto del Parque aerostático.

Hoy abrigamos la seguridad de que los intereses y los deseos de Guadalajara, no serán desatendidos y á ello han contribuido con sus gestiones, el Ayuntamiento, el Alcalde señor Miranda y también el candidato á Diputado por Pastrana Sr. González Hernández, que apenas tuvo noticia de la carta de *El vecino del Alamo*, se personó en el ministerio de la Guerra y de labios del General Linares, escuchó ofrecimientos que ponen á cubierto todo temor de traslado del Parque aerostático.

Ha recorrido ya gran número de pueblos del distrito de Sigüenza, el candidato adicto D. Alfredo Sanz.

En su excursión por el partido de Atienza le han acompañado nuestros buenos amigos D. Juan Asenjo y D. Luciano Más.

En todas partes fueron recibidos con el mayor agrado, y muy especialmente en Miedelacencia, donde el Sr. Sanz recibió pruebas inequívocas del cariño y el afecto que por él sienten los electores.

También el candidato liberal ha recorrido algunos pueblos, muy pocos, y ha regresado á Madrid resuelto á dar por terminada su misión, retirando la candidatura.

Así parece que se acordó en una conferencia celebrada con el Sr. Conde de Romanones.

Nuestro muy querido amigo D. Gonzalo González Hernández, visita en la actualidad varios pueblos del partido de Sacedón.

En todos ellos, se le agradece muy de veras el acto de cortesía que realiza, pues el hecho de conocer su presentación, bastaba para que sus electores le votaran sin excitación de ningún género, sino respondiendo á sentimientos de gratitud, y á las simpatías unánimes con que cuenta su antiguo diputado.

Deberes profesionales de carácter ineludible, han impedido al diputado provincial señor Solano acompañar, como hubiera sido su deseo, en esta primera excursión al Sr. González Hernández, pero lo realizará á la mayor brevedad y en la próxima semana.

Las noticias que corren por el distrito, acerca de la candidatura del Sr. Conde de San Rafael, no han sufrido alteración sensible.

Solo podrá disponer de una exígua minoría.

## Sucesos

### Un herido

En la mañana del sábado y sitio denominado «Monte las peñas» término de Brihuega, cuestionaron José Martínez Pastor, natural de Archilla y Regino Martínez Carrillo, de Valfermoso, resultando éste con una herida producida por arma de fuego.

El autor fué detenido al siguiente día y puesto á disposición del Juez instructor del partido.

Ayer tarde tuvieron una cuestión á extramuros de esta capital, frente al pascó de San Roque, los pastores Miguel Piñas y Valeriano Abad, con Indalecio Higinio y Tomás García, que regresaban de trabajar de las obras de la Sra. Condesa de la Vega del Pozo, disparando el Miguel un tiro de pistola al Higinio García, que afortunadamente no hizo blanco. A la vez el Valeriano Abad le acometió con un cuchillo de grandes dimensiones con el que no llegó á herirle gracias á que se lo pudo arrebatar antes de que descargara el golpe.

Parece ser que entre los contendientes median antiguos resentimientos.

Los pastores Piñas y Abad fueron conducidos á la cárcel de esta capital por el cuerpo de vigilancia y las armas ocupadas con el correspondiente atestado pasaron á disposición del señor Juez de Instrucción de este partido.

## Expedición en globo

Después de haber maniobrado algunos días sobre esta capital el globo-cometa, en uno de los esféricos se verificó ayer mañana una ascensión libre, yendo la barquilla tripulada por el Comandante de Ingenieros D. Isidro Calvo y primer Teniente del mismo Cuerpo D. Vicente Rodríguez, á quienes acompañaba el Director del Observatorio de Madrid Sr. Arcimis.

La velocidad del aerostato fué desde un principio extraordinaria por las grandes corrientes atmosféricas. Soplaban el viento con tal fuerza, que muchas personas, al paso que admiraban la intrepidez de los expedicionarios, santiguábanse, creyéndoles en camino de aventuras peligrosas; y no faltó quien de buena fé y con el corazón encogido hubo de pronosticar, á manera de bíblica profecía, que el globo y los que en él iban no habrían de llegar muy íntegros á tierra.

Afortunadamente la imaginación popular, harito sensible y poco ilustrada de suyo, se equivocó también en esta ocasión. Los aeronautas descendieron á las tres y media de la tarde á 19 kilómetros al Sur de Tarancón (Cuenca), en la villa de Horcajo de Santiago, desde donde comunicaron por telegrafo á sus jefes la nueva de su feliz arribo.

Todavía no se conocen detalles de la expedición, cuya completa reseña ofrecemos á nuestros lectores para el próximo número, ya que en este es imposible á causa de no regresar los Sres. Calvo y Rodríguez hasta esta tarde en el tren de las seis, hora en que LA REGIÓN entra en máquina.

## GRAVES SUCESOS EN SALAMANCA

Un pequeño incidente que comenzó anteayer en la inspección de vigilancia de Salamanca entre un estudiante y un agente de policía, ha sido causa de los gravísimos sucesos que ayer se desarrollaron en la capital salmantina, cuya Universidad se convirtió en campo de batalla, resultando dos muertos y algunos heridos.

Las versiones que publican los periodistas de la Corte, abundando en censuras á la Guardia civil sin tener en cuenta que toda la responsabilidad debe recaer en la desacertada conducta del Gobernador de Salamanca, son extremadas y hay algunas contradicciones en la información que á los grandes periódicos envían sus corresponsales respectivos.

Ha ocurrido en este caso que la versión más exacta y sincera es la procedencia oficial, y por eso mismo á ella nos atenemos, transcribiendo lo que anoche dijo á los periodistas el ministro de la Gobernación. En los siguientes términos se expresó el Sr. Maura.

«En la noche anterior, á primera hora, recibí un telegrama del gobernador de Salamanca dándome cuenta de lo ocurrido ayer y de la queja que le había formulado una comisión de estudiantes contra el inspector de policía que abofeteó á uno de sus compañeros.»

Informado de lo sucedido, ordené á aquel gobernador que adoptase las medidas que estimase precisas para garantizar el orden y que suspendiese en el ejercicio de su cargo al inspector, toda vez que el período electoral impedía declararle cesante.



Pensé que con dichas medidas el conflicto quedaría solucionado.

Hoy, á las once de la mañana, empecé á recibir las primeras noticias de que se había vuelto á alterar el orden con caracteres más graves que ayer y que las poblacion se hallaba en completo estado de alarma.

Acto seguido llamé á aquel gobernador, señor Velasco (D. Joaquín), al aparato, celebrando con él una conferencia telefónica, sin que haya podido hasta ahora, deducir una versión exacta de los sucesos que allí se han desarrollado hoy; pero sí que han resultado dos estudiantes muertos y uno gravemente herido.

Entonces indiqué al gobernador que en el acto reuniera á la junta de autoridades y deliberase aquélla sobre la conveniencia de que resignase el mando.

Así lo han hecho, opinando la junta referida que no creían en la necesidad de que fuese resignado el mando, pero sí de que no estaba capacitado para conseguirlo ejerciendo aquel gobernador.

Este me han presentado acto seguido la dimisión, que le he aceptado, dando encargo á la Junta de autoridades para que ellas designen una persona de aquella capital que reuniendo todos los prestigios, pueda ejercer dicho cargo, proceda del campo que proceda para que esta misma noche sea nombrado, y estoy esperando me comuniquen quien es la persona designada que comunicaré á ustedes inmediatamente.

## Información

En la Inspección de vigilancia se halla depositada una petaca de piel de Rusia, que ha sido encontrada en la vía pública, la que será entregada al que justifique ser su dueño.

### Las letras de cambio

Los banqueros de esta corte han celebrado una reunión en la Bolsa con objeto de ocuparse del decreto de Gracia y Justicia de 26 de Febrero último, referente á los protestos de las letras de cambio.

Ocupó la presidencia D. Enrique García Calamarte, y se adoptaron por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Nombrar una Comisión, constituida por los Sres. Director del Banco Hispano, Sáinz, Moreno, Delgado y Calamarte, para que en unión de otros dos, del Circulo de la Unión Mercantil y de la Cámara de Comercio, gestione del ministro de Gracia y Justicia la modificación del Real decreto del 26 de Febrero próximo pasado, en lo relativo á los protestos.

2.º Ponerse de acuerdo todos los banqueros de España para declinar toda la responsabilidad derivada de los protestos; proponiéndoles que adopten acuerdos análogos á los tomados por la Banca de Madrid, á fin de que las letras se expidan sin gastos, y comunicar dichos acuerdos unánimemente al extranjero.

## RECORDATORIOS

Última novedad, en tela violeta, blanca, y á la plata.

Precios sin competencia posible.

En la Imprenta de «LA REGION.»

### Obra notable

Lo es, por la claridad con que allí se desarrollan doctrinas interesantes de Derecho, la publicada recientemente, con el título de *Contestaciones al programa... para los exámenes de ingreso en el Cuerpo de Oficiales de Escribanía*, por nuestro especial amigo el Abogado y Escribano de este Juzgado D. Pablo Antonio Martínez.

Es un libro de gran utilidad é interés para todos cuantos se dedican á estudios que tienen relación con la ciencia jurídica.

Reciba el Sr. Martínez nuestra sincera felicitación por su hermoso trabajo.

Nuestros lectores, con su buen juicio, habrán salvado seguramente el error de justo padecido en la noticia que publicamos en el último número referente á la despedida del Sr. Almela, puesto que le atribuimos conceptos, que vertimos por nuestra propia cuenta, y que él en su reconocida modestia jamás había de suscribir.

### Demostrado por la experiencia

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, porque abre el apetito, tonifica, ayuda á las digestiones y quita el dolor.

### Ingenieros

Licencias.—De un mes de prórroga á la que ya disfrutaba, al primer teniente D. Julio Piñal Aldaco.

—Sueldos, haberes y gratificaciones.—Se le concede aumento de sueldo al maestro de obras militares D. Francisco Huelgas Casanova.

—Se ha aprobado el presupuesto formado por el batallón de ferrocarriles para la impresión del re-

glamento para la instrucción técnica del mismo, y dispuesto que las 350 pesetas á que asciende sean cargo á los créditos del material de Ingenieros.

—Una comisión de Ingenieros militares, presidida por un coronel del Cuerpo, ha estado en León girando una visita á los edificios militares.

## CONTRA EL PEDRISCO

Asegura las cosechas, frutas y arbolados, la importante sociedad BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL.

Tarifas y condiciones las dará el Delegado general en Guadalajara D. M. de Vega, Cotilla, 8 y 9.

### Se necesitan agentes

Según manifestación del ministro de la Guerra se reducen los créditos para la fuerza permanente del Ejército en 1904, de los 100.000 hombres primeramente propuestos, á 90.000, que son los absolutamente indispensables para reforzar las guarniciones de Africa, así como para organizar el Ejército territorial, independiente por islas, en Baleares y Canarias.

En cambio se atiende, con la reducción del contingente y economías practicadas, á maniobras, material para Cuerpos, mejoras del haber del soldado, de 50 céntimos y primeras puestas, porque las actuales son insuficientes y obligan á mantener rebajados, disminuyendo los efectivos de los regimientos.

Bajo la dirección de D. Manuel Díaz Molina, se están llevando á cabo con gran actividad, en el teatro del Ateneo Obrero, los ensayos de las obras *El Afinador* y *Azuena*, que serán puestas en escena uno de los días de Pascua por la sociedad de aficionados.

Según rumores que llegan hasta nosotros, es casi seguro se nombre director de esta sucursal del Banco de España á nuestro antiguo y querido amigo D. Rafael Esquembrí.

Mucho nos alegraríamos que se confirmase dicho nombramiento por recaer en persona tan digna y competente como el Sr. Esquembrí, que supo captarse gran número de simpatías en su anterior estancia en esta capital.

## Nota Gómica

### ARRIERÍAS

La Crónica. ¡Picarilla! trae unos versos hermosos en que con frase galana se zahiere á Don Antonio; mejor dicho, se pretende por el autor sin meollo, denigrar, á quien se encuentra de su cabeza á cien codos. Para hacerlo nos refiere cierto cuento delicioso, de irónica y fría gracia, cultísimo sobre todo; que dialogan dos arrieros, que al abocarse de pronto en el valle de Torija, nos expresan, á su modo, sus pasioncillas políticas, sus resquemores notorios por ignorados, agravios que les hizo Don Antonio ¡que lástima que las formas de ese diálogo chistoso sean tan poco... corrientes aún para arrieros y todo! Porque eso de hablar de coces es sin duda de mal tono, y jamás debe admitirse en los modernos periódicos, como medio de combate; siendo por fortuna pocos los periodistas que emplean esos vocablos sonoros. ¿No piensa el autor del suelto que se ha salido de... tono y hasta que ha desafinado una *mijita* tan solo? Si lo piensa fuera bueno que enmendare el yerro pronto porque acudir á esos medios es sobre cursi ¡tan bobo...!

## Ultima Hora

### POR TELEFONO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL.) Madrid, 3-16

### Consejo

Se ha celebrado en Palacio consejo de ministros, no asistiendo el general Linares que continúa enfermo.

El Sr. Silvela ha enterado á S. M. de los sucesos de Madrid y de Salamanca, así como de los acuerdos tomados en el último Consejo de ministros.

### Alboroto en la Corte

En las primeras horas de la mañana

de hoy estaban apostados frente á la Universidad grupos de estudiantes en actitud nada pacífica, comentando los sucesos de Salamanca.

Pidieron que se cerrara el Establecimiento y se pusiese á media asta la bandera, accediendo el Gobernador á esto último.

Los ánimos se exaltan visiblemente entre el elemento escolar. De algunos grupos salen gritos de protesta y como por encanto comienza una pedrea en toda línea contra el edificio, que á las primeras de cambio vió disminuidos los cristales de sus vidrieras. El portero de la Universidad intenta cerrar las puertas y es apaleado sin consideración.

### Manifestación

Se organiza una impotente manifestación que vociferando sube por la calle Ancha de San Bernardo.

Los transeúntes se meten en los portales, esquivando, sobre todo las mujeres, el paso de los estudiantes. Estos siguen su avance por las calles de Preciados, Puerta del Sol y calle de Alcalá.

### Palos y cargas

Al llegar los manifestantes frente á la Presidencia, allí se repite la pedrea en gran escala, no solo contra el edificio, sino también contra algunos coches que por allí pasaban, entre ellos el del Sr. Rodríguez San Pedro que fué materialmente destrozado.

A un infeliz cochero que guiaba un carruaje de alquiler, le alcanzó una de las piedras, hiriéndole.

El Sr. Silvela, que se encuentra en la Presidencia, dirígese á Palacio para dar cuenta de lo que ha presenciado.

Guardias de orden público y policías cargan contra los amotinados, resultando algunos guardias y estudiantes heridos.

### En la Puerta del Sol

Los escolares retroceden en la misma actitud hasta la Puerta del Sol, donde la colisión ocurre de nuevo, saliendo heridos 5 guardias y varios estudiantes.

Se practican numerosas detenciones, que se cree no se sostendrán á última hora.

### Los mangueros

En el patio del ministerio de la Gobernación están reunidos los mangueros de la villa, para salir en caso necesario protegidos por la guardia municipal de caballería. Esto obedece á que el Gobierno quiere apelar á todos los recursos imaginables para el restablecimiento del orden, antes que lanzar á la calle á la Guardia civil.

### Cierre de Comercios

En el centro de la capital se han cerrado los comercios. Tal vez los abran más tarde. Hay mucha animación y se hacen comentarios de todas clases.

### Visitando á Maura

A las doce y media se disuelven los manifestantes, subiendo una comisión á conferenciar con el Sr. Maura; le hacen entrega de una exposición pidiendo se depuren responsabilidades en lo acaecido en Salamanca y el castigo de los culpables.

El ministro de la Gobernación lo promete así, aconsejándoles tranquilidad y dedicando frases de afecto á los estudiantes.

### Mitín

Por la tarde se reproduce la manifestación, si bien en tonos pacíficos, reuniéndose los escolares en el teatro Barbieri, donde se está celebrando un mitín.

Si ocurre algo nuevo, se lo comunicaré enseguida.

### Salmerón.—Coronas

Esta mañana, al presentarse en la Universidad el Sr. Salmerón, fué aclamado y aplaudido estrepitosamente al arengarles, recomendándoles calma y prudencia.

En un escaparate de la Puerta del Sol, han sido expuestas las coronas que los estudiantes madrileños dedican á sus compañeros muertos ayer en Salamanca.

### De Salamanca

El Gobernador interino de Salamanca telegrafía manifestando que hay tranquilidad. Mañana se verificará el entie-

rro de los estudiantes muertos y dice que asistirá á él, ordenando que en las calles del tránsito no haya fuerza pública alguna.

### Agresión

El inspector de vigilancia suspendido, ha tenido la poca precaución de salir á la calle, provocando entre los estudiantes una algarada. Resultó con algunas heridas, causadas con piedras, siendo auxiliado en una farmacia de la plaza Mayor.

Inmediatamente se personó allí el Gobernador interino, dirigiendo la palabra á los estudiantes, los cuales no necesitaron de otra insinuación para disolverse.

### Universitarias

En Valencia han repetido los estudiantes la manifestación, abundando cargas, carreras, sustos y cierres.

En Barcelona pidieron los escolares el cierre de la Universidad y la bandera á media asta, concediéndoselo el rector Sr. Rodríguez Méndez. Después telegrafaron en son de pésame á sus compañeros de Salamanca, uniéndose á su protesta.

En Valladolid también han hecho las mismas peticiones que en Barcelona los estudiantes. El rector les ha dado vacaciones hasta el día 15.

### El Rey de Inglaterra

El Rey Eduardo se hospedará en el Quirinal durante su estancia en Roma. El Papa lo recibirá en audiencia. Se preparan festejos.

PERPÉN.

## Meteorología

### OBSERVACIONES DEL PARQUE DE AEROSTACION

#### MES DE ABRIL

	DÍA 1.º	DÍA 2	DÍA 3
PRESIÓN BAROMÉTRICA:			
9 (mañana).....	709'26	706'63	702'02
15 (3 tarde).....	706'93	703'03	702'57
Cantidad de agua recogida en el pluviómetro, en m/m.....	>	>	>
Cantidad de agua evaporada en m/m.....	4'8	6'2	7'1
TEMPERATURA DEL AIRE:			
Máxima.....	21'6	22'0	13'4
Mínima.....	5'8	9'2	2'8
VELOCIDAD DEL VIENTO EN KILÓMETROS POR HORA:			
Máxima.....	17	49	47
Mínima.....	0	0	0

## LA FÉ

### Funeraria de Luciano Fernández

Plazuela San Gil, 14, Guadalajara

En esta Agencia fúnebre se encuentra toda clase de artículos relacionados con el servicio á que se dedica.

Ataúdes y urnas fúnebres de madera, plomo y zinc. Variedad en formas, clases y precios. Areas sepulcrales de zinc, plomo y madera para mausoleos y panteones de familia. Hábitos de todas las órdenes religiosas. Coches fúnebres. Colgaduras para enlutado de habitaciones. Camas imperiales. Esquelas de invitación. Lápidas y marcos para nichos, panteones y otros adornos de cementerio. Se encarga de amortajar los cadáveres, embalsamamientos, exhumaciones y traslados dentro y fuera de la capital. —P—

TARJETAS POSTALES de Guadalajara y de todas clases, y todo lo correspondiente á *Librería, papelería é imprenta* en el establecimiento de D. Saturio Ramírez.

VENTA de árboles frutales de todas clases. Se hacen plantaciones é ingertos. Simiente de alfalfa clase de Aragón y Urgel.—Para pedidos y condiciones dirigirse á Marcelino Magallón.

### SIGÜENZA

## VACAS DE LECHE

de buena raza, se venden dos.

Informarán en casa de Diges.

JAUDENES, 45.

## PERDIDA

En la noche del domingo 22, se extravió un afiler de diamantes engarzado en plata; la persona que lo presente en el Fuerte, pabellón del señor Valenzuela, será gratificada.

Guadalajara: 1903.—Imp. «La Región»



**SUCURSAL**

EN  
**GUADALAJARA**

10, Mayor Alta, 10

# MÁQUINAS "SINGER," PARA COSER

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DÁ GRATIS

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

**SUCURSAL**

EN  
**GUADALAJARA**

10, Mayor Alta, 10

## Aguas de La Isabela

Sulfatado cálcicas y eminentemente azoadas

28.º 500 litros por minuto

33 litros de azoe puro por hora

La más sedantes del sistema nervioso y modificadoras de la nutrición de cuantos similares se conocen en España y Extranjero.

Unicas en el mundo que curan radicalmente el histerismo en todas sus formas clínicas incluso la vesania.

MÉDICO-DIRECTOR

**D. Arsenio Marín Perujo**

Pedir folletos y memorias al Administrador de los Baños

EN

**LA ISABELA**

## MELASSIN

**Nuevo pienso para toda clase de ganados**

De venta en la fábrica de fideos

**M. MARQUETA**

Venta de curtidos y cortes aparados

Para los fabricantes de calzado se recomienda la suela **GODÓ** con lo cual se obtiene un cincuenta por ciento de economía sobre los demás de su clase.

De venta en esta casa para Guadalajara y su provincia.

9, Mayor alta, 9.—GUADALAJARA

### Sociedad-Cooperativa

Ha llegado á esta Sociedad una partida de aceite andaluz legítimo, superior.

**ALQUILER DE PIANOS**

**E. B. DE CASTELLÓ**

También se alquilan pianos á manubrio para bailes y calle.

Bardales, 11, Guadalajara

### ESTERERÍA DE MIGUEL PÉREZ

Gran colección de esterillas propias para verano. Variedad en dibujos, precios, clases y tamaños.

Se levantan y limpian alfombras y esteras.

Se venden cortinas-persianas.

1—Bradi—1

### Vacas de leche

Se venden dos, raza holandesa, una con una ternera.

Informarán Barrio nuevo alto, 19, Comercio.

**Droguería y Farmacia**

**ACAPITO NÚÑEZ & C<sup>IA</sup>**

Mayor alta, 7.—Guadalajara

Específicos de todas clases, gran depósito de los de Espinal (Sevilla), Harina plástica, Tropicón Ortopedia. Pólvoras y cartuchería. Depósito de la Unión. Esencias, Pinturas y Barnices.



**SASTRERIA MILITAR Y DE PAISANO**

**VIUDA DE CARO Y HERMANO**

SUCESORES DE CARO HERMANOS

19—CRUZ—19.—MADRID

Premiados en la Exposición de Paris

Uniformes para colegiales.—Impermeables de reglamento y de paisano desde 60 pts. Prontitud en los encargos. Corte y confección esmerada. Se garantizan los bordados.

## FRANCISCO VILLA

Carretas, 11.—JOYERÍA

MADRID

Compra toda clase de joyas y piedras preciosas, en inmejorables condiciones.

# Imprenta La Región

**Nueva modelación de Elecciones**

**8, SAN MIGUEL, 8**